

Análisis por encargo

La extensión social del psicoanálisis y el delirio de normalidad

El tema que nos convoca comenzar a analizarse nos interroga acerca de cómo instalar una intervención analítica en dispositivos que no son analíticos . Si el psicoanálisis excluye la dominación y no persigue una normativa universal sino que aloja a cada sujeto con su propio síntoma , cabe preguntarse por los límites de nuestra práctica en marcos institucionales ¿Cómo hacer valer el uno por uno?

Desde la perspectiva de las burocracias sanitarias regidas por los preceptos del bien común y orden público, el Amo Sanitario solicita rehabilitación revinculación o resocialización . Guiados por esos ideales piden en casos de criminalidad que la libertad quede condicionada a la iniciación de un tratamiento psicológico o en casos de exclusión del hogar que la Re vinculación quede supeditada al inicio de un tratamiento psicológico. ¿Qué alcance puede tener estos tratamientos que no son demandados por el sujeto ?

En 1920 Freud recibe a la joven homosexual y puntualiza dos obstáculos : uno es que la paciente no es quien demanda el tratamiento sino que es un análisis por encargo de los padres y por otro lado la demanda del padre apunta a que se la cure de la homosexualidad . Freud no deja de señalar el obstáculo que esto acarrea . Es un caso que

nos plantea el alcance de un análisis cuando no es el sujeto quien demanda y además se le impone un fin predeterminado a ese tratamiento .

En mi practica como supervisora de equipos jurídicos – asistenciales insisto en la herramienta fundamental que es análisis personal del practicante . Si el practicante queda embrollado por las demandas del amo no puede escuchar al sujeto , no se puede servir a dos amos a la vez . En relación a la demanda del amo considero que debe de aplicarse la misma política que a cualquier demanda : no satisfacerla sino interpretarla : no se trata solo de escuchar el material del pacientes sino tambien los embrollos con el Otro institucional . Aquí es fundamental ir más allá del protocolo universal evaluativo dar pruebas al amo acerca de lo inclasificable del sujeto . Muchos jueces están abiertos a la escucha de la singularidad incluso trabajando en equipo con ellos algunos entran en un análisis, incluso han participado de la experiencia del cartel.

Para un juez se trata de implantar justicia , aliviarlos de ese imperativo, en tanto como psicoanalistas sabemos que no hay vínculos normales y de ese modo demostrar que el psicoanálisis no es una terapia como las demás . Poner en acto el legado freudiano por el cual gobernar , educar y psicoanalizar son tareas imposibles .

El discurso jurídico es universal pero su acto es singular . Ir más allá de la utilidad directa de resocialización de reparación y del universal es el modo que tenemos de intervenir analíticamente en dispositivos jurídico – comunitarios .

Viñeta

Una mujer que está en prisión es derivada a tratamiento porque se negaba a hacer uso del beneficio del arresto domiciliario que se le ofrecía para amamantar a su hijo .

Desde los ideales del maternaje esta mujer no encajaba en el ideal del amo , ella prefería la prisión porque es allí donde encontraba su propio beneficio en la cual junto a otras mujeres participaba de un taller de uñas esculpidas . Sólo un analista no atado a los preceptos morales puede escuchar que una mujer pueda elegir la cárcel para quedar liberada del encierro estragante con su hijo o con un hombre , lo mismo cuando en casos de violencia piden la perimetral y son ellas mismas quienes no la respetan .

También para un médico sanitarista o defensor de los derechos humanos es inconcebible que un sujeto que cometió crímenes no quiera salir de la cárcel.

“ La salvación por los deshechos”, es un texto de Miller en el cual destaca una vía para el analista , el amo opera por la vía del ideal pero el analista se ocupa del resto que cae . Esos restos son los sueños , lapsus, síntomas no socializables , ese sueño que vale para uno y no para todos es a partir de allí que un sujeto puede encontrar su salvación Si un analista puede alojar esa singularidad y operar no por la vía del ideal sino ofrecer una vía de salvación por los deshechos es el uso que puede esperarse del inicio de un tratamiento posible y no necesario en una institución a sabiendas que no será en pos de la salud mental ni tendrá una utilidad directa y que si hay cura será por añadidura .

Irene Greiser

Junio 2023